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Вот уж куда поистине "не зарастет народная тропа", так это во
ВТЭКи - в комиссии по врачебно-трудовой экспертизе С этими
комиссиями рано или поздно приходится вступать в общение абсо-
лютному большинству российских граждан. Потому что только ВТЭ-
Ки нацелены монопольным правом определять
:руппу инвалидности. а, стало быть, и в. определенной
мере качество жизни каждого, кто по тем или иным
причинам лотеряд-частично либо полностью способность
трудиться. А беда эта приходит так или иначе почти
к каждому, травма на производстве или в быту,
ранение при. исполнении так называемого
"интернационального долга"

последствия тяжелой болезни.

наступившая

Для п етербуржцев ВТЭК - служ-
ба особенно важная. 1 1етербург
можно с полным на то основанием
назвать городом пенсионеров. Не
знаю, есть ли еще на земле россий-
ской города, в которых число пенси-
онеров составляло бы треть всего
населения.

То ли сказываются последствия
голодно-холодной блокады, то ли
климати неблагополучная экологи-
ческая обстановка не лучшим обра-
зом влияют на рождаемость, но
только население города стреми-
тельно стареет, а прирост его зна-
чительно ниже, чем в целом по Рос-
сии.

К тому же из числа петербурж-
цевтысячи специалистов принима-
ли участие в ликвидации послед-
ствий чернобыльской аварии и, как
в каждом большом городе, в Пите-
ре немало инвалидов, получивших
увечья в" горячих точках" планеты.

Не надо доказывать, что в наше
время инвалиды - самая социально
незащищенная группа населения.
Нищенская пенсия, задержки с ее
выплатой, очереди, которые прихо-
дится выстаивать в почтовых отде-
лениях для того, чтобы получить эту
"государственную подачку", дела-
ют и без того безрадостную жизнь
инвалидов просто невыносимой.

Хорошо тем, у кого есть сердо-
больные близкие люди, а каково
инвапидам-одиночкам! Ко всему
прочему жизнь инвалидов накреп-
ко связанаскомиссиями врачебно-
трудовой экспертизы. Увы, каждое
посещение ВТЭК - этого важней-
шего государственного учреждения
социальной защиты населения -
оставляете памяти инвалидов чаще
всего горькие воспоминания на всю
оставшуюся жизнь. И совсем не
потому, что люди здесь работают
нечуткие. Наоборот, специалисты
здесь классные, опытные, прошед-
шие специальную подготовку, гото-
вые откликнуться на чужую боль,
принять ее близко к сердцу. И
работают они, не считаясь со вре-
менем. Авот условия, вкоторых они
сами трудятся и в которых вынуж-
дены принимать посетителей, на-
столько не соответствуют своему
назначению, что в ощущуниях и в
памяти инвалидов низводят на нет
и заботу врачей, и даже предусмот-
ренную государством заботу.

Мне доводилось бывать во мно-
гих "присутственныхместах" Петер-
бурга: и в комфортабельных каби-
нетах Смольного, и в шикарных за-
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лах Мариинского дворца, и в при-
емных районных администраций, в
конторах жилищных управлений, в
офисах коммерческих структур, в
отделениях милиции, в районных
службах по социальной защите на-
селения.. .Признаюсь, что помеще-
ние, в котором располагается го-
родская петербургская ВТЭК, по
своей неустроенности, неприспо-
собленности, неухоженности остав-
ляет самое мрачное впечатление
от всего, что я до этого видел. И уж
конечно не идет ни в какое сравне-
ние е шикарными кабинетами "от-
цов города" и чиновного люда.

Помещение, в котором распо-
лагаются десять городских комис-
сий и руководство объединений
ВТЭК, напоминает собой военный
пересыльный пункт времен Вели-

стенах - картины,
льется тихая
Ждать недолго,
задержаться, к услугам посетите-
лей - буфет, где можно выпить ча-
шечку кофе или чая, перекусить...
Разумеется, для тех, кто на косты-
лях или в инвалидной коляске, вме-
сто ступенек - покатый пандус.

На второй этаж, если таковой
имеется, посетителей поднимает
лифт... Во всем этого нет ничего
чрезмерного, тем паче фантасти-
ческого. Но на фоне того, что пред-
ставляет собой ныне действующий
врачебно-экспертный центр, нари-
сованная мной картина - полней-
шая фантастика. Потому как ны-
нешние городские экспертные ко-
миссии запрессованы еще советс-
кой властью в две бывшие "комму-

подчинены орга-
защиты.

безнадежно
, поли-

клиники обязаны предоставлять
ВТЭКам помещение и все необхо-
димое для их работы оборудование.
Что же касается Городского объе-
динения ВТЭК, то оно выплачивает
своим подопечным заработную пла-
ту и обеспечивает их канцелярски-
ми принадлежностями.

Понятное дело, для руководи-
телей поликлиник эти самые
ВТЭКи, что бельмо на глазу. И без
них денег ни на что не хватает, а тут
еще нужны халаты, мебель, про-
стыни!..

Мало того, врачебно-эксперт-
ные комиссии занимают помеще-

кой Отечественной войны.
- Нам сейчас надо как минимум

1500 квадратных метров площади,
у нас - только 500, - констатирует
горький факт главный эксперт по
врачебно-трудовой экспертизе
Александр Абросимов.

Но дело даже не в количестве
метров, хотя и это чрезвычайно важ-
но. И все-таки куда важнее каче-
ство этих метров. Среди посетите-
лей преобладают люди, прожившие
очень трудную жизнь, прошедшие
через войны и репрессии, люди, ко-
торые вправе в наши дни рассчиты-
вать на всеобщее внимание и ува-
жение. И где, как не здесь, в этих
самых врачебныхкомиссиях, долж-
ны они ощутить это внимание об-
щества и государства?

Наверное, я идеалист. Но визит
инвалида, пенсионера воВТЭКмне
п ре дстав ляется таки м образом : вхо-
дит человек в светлый уютный вес-
тибюль, по просторному коридору
направляется в регистратуру. На

напки* в старом, давным-давно не
ремонтированном жилом доме.

Запах кошек и сырости встреча-
ет каждого, кто входит е вестибюль
этого здания. ВТЭКзанимает поме-
щения на двух этажах. Лифта нет, и
на второй этаж инвалиды вынуж-
дены подниматься по скользким
выщербленным ступеням старой
каменной лестницы. В узких кори-
дорах, где и двоим не разойтись,
темно и душно, нет ни окон, ни вен-
тиляции. Стены обветшали, пол не-
ровный, покосившиеся двери... И,
конечно, изнурительные очереди.

Не лучше обстоят дела и в рай-
онных комиссиях. Они по самому
своему положению обречены нахи-
лое п{юзябание, а не на нормаль-
ную жизнь. Дело в том, что все они,
а их 34 вместо необходимых 50,
размещены на базе действующих
поликлиник Минздрава. Права
ВТЭК в этих лечебных учреждениях
самые что ни на есть "птичьи". По-
ликлиники, как известно, принад-

ния, которые можно было бы сдать
в аренду какому-нибудь медицинс-
кому кооперативу и иметь от него
приличный доход...

Тут нелишне заметить, что ни
одна построенная по типовым про-
ектам поликлиника, несмотря на
действующие и утвержденные все-
ми заинтересованными ведомства-
ми "Положения" и "Инструкции", не
имеет кабинетов, специально пред-
назначенных для ВТЭК, они просто
не были предусмотрены ни одним
типовым проектом. А это означает
на практике, что каждому главному
врачу любой поликлиники разме-
щение у себя "под крылом" врачеб-
но-экспертной комиссии всегда ос-
тро нежелательно. В этих условиях
надеяться на создание комфорт-
ных условий для посетителей ВТЭК
в районах просто несерьезно. Как
говорится, не до жиру, быть бы жи ву .

ВТЭК, не побоюсь утверждать,
- одна из самых бедных городских
организаций, потому что никаких

Слово о коллеге

собственных доходов не имеет, ни-
кому никаких платных услуг не ока-
зывает и финансируется только из

городского бюджета, изсредсгв, от-
водимыхдепартаментупосоциаль-
ной защите населения. В начале
года финансирование, хотя и скуд-
ное, осуществлялось департамен-

том более или менее стабильно, а

начиная с мая обозначились пере-
бои, системой стала задержка за-

работной платы, дело дошло до того,

что городские комиссии оказались
без телефонов: они были отключе-
ны за неуплату. Мэрия помогла,

скудные средства на оплату теле-
фонов были выделены.

Теперь ВТЭК опять в долгах,
как в шелках. Так обстоят дела се-

годня, а что ждет медиков-экспер-
тов и их подопечных в обозримом
будущем? Какие перспективы?

На эти вопросы главный меди-
цинский эксперт Петербурга Алек-
сандр Абросимов отвечает со зна-
нием дела, но, увы, без видимого
оптимизма.

- Нам надо коренным образом
реорганизовываться. Этого от нас

требует уже действующий Закон о

социальной защите инвалидов Рос-
сийской Федерации.

Закон и впрямь требует от вра-

чебно-трудовой экспертизы очень
многого. Во-первых, как известно,

он возлагает долю ответственности
за свое здоровье на самих граждан
России. Это значит, что каждый
инвалид обязан позаботиться в пре-
делах возможного о своей трудовой
и общественной реабилитации. По-
мочь ему в этом должны комиссии
врачебно-трудовой экспертизы.
Причем помочь грамотно, на осно-
ве научно обоснованных рекомен-
даций. Это означает, что в штате

комиссий должны появиться и но-

вые специалисты - психологи, реа-

билитологи, специалисты по новой
профориентации... Где взять сред-
ства на оплату их труда? Где их,

наконец, разместить, если и для ны-

нешних штатных работников места
не хватает?

Закон возлагает на врачебно-
трудовую экспертизу и заботу по

определению детской инвалиднос-
ти. И это, в общем-то, правильно.
Непонятно, почему до сих пор опре-
делением детской инвалидности
занимались не врачи-эксперты, а
врачи-лечебники. Но коль скоро
здравый смысл восторжествовал,
то опягь-таки у экспертной службы
появятся неизбежные потребности
и в специапистах-педиатрах, и в

помещениях, и в методиках... Уже
определено, что нужно будут со-
здать как минимум 7 детских ко-

миссий в районах и 2 при городской
ВТЭК. Но на какой базе? На какие
средства? Вопросов куда больше,
чем ответов.

Но закон есть закон, а вот всего
остального, потребного для его ис-
полнения, нет и едва ли может

появиться в скором будущем. Тог-
да неизбежно возникает вопрос:
зачем же принимать законы, кото-
рые, заведомо известно, не будут
исполнены? А ведь неисполнение
законов -это худший вариант безза-
кония.

И от этого беззакония в первую
очередь страдают и будут страдать
именноте, кого и должен этот закон
защищать.

Дмитрий СТРУЖЕНЦОВ


